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政黨「碎片化」
CY建盟逐步前進

信「政治吸納」屬大方向 籲各界棄「為某人盡忠」心態
新一屆特區政府上任8個多月來，施政可謂是在艱難中前進，其中一個癥結便是行政長官梁振英比較

缺乏政治上的堅實盟友。行政會議成員、一國兩制研究中心總裁張志剛接受香港文匯報專訪時坦言，

「梁振英是認識到要建立Political alliance（政治聯盟）」，惟香港政治不論建制派或反對派，在過去5年均

出現碎片化，形容要建立政治聯盟之路只能是逐步前進。不過，他相信「政治吸納」策略是大方向，如

梁振英政府亦已陸續委任不同陣營和觀點的人士加入政府或諮詢架構，未來亦會有更多吸納各方人士的

動作。他又呼籲，各界在選舉後應放下「為某人盡忠」的傳統心態，不要流於黨爭，應該重視合作。

■香港文匯報記者　郭浩文、徐海煒

行政長官選舉結束將近一年，現屆
政府上場至今8個多月，梁振英

努力實現香港營大和解，但受限於香
港政治現況，情況進展較為緩慢。張
志剛接受本報訪問時指出，梁振英上
任後一直對症下藥，嘗試建立政治聯
盟，其實過去半年已取得一定成果，
但過程需要時間，短期內難以做完：
「本身我們香港不是行政黨政治，而在
今次建制派又有兩個候選人有如此激
烈的競爭，你需要修補是需要比較長
的時間，尤其是香港從來未試過有這
樣的經驗⋯⋯你不可以期望他3個月、5
個月可以扭轉政治關係。」

若陷意氣黨爭 港無贏家

不過，他對這個進程並不悲觀，相
信建立過程會像柴油火車啟動一樣，
開頭的速度會比較慢，消除了一些負
面消息後便會加速，有信心梁振英不
用耗盡5年任期去建立其政治聯盟。
「世界沒有魔術棒，不會叮一聲就解決

問題⋯⋯佢（梁振英）自己都知道對
症下藥做緊。」
「現代政治都是講求大家整合，不

會說你輸掉了之後幫別個，就叫作沒
有盡忠盡節。」張志剛說，民主不是
投完票便完事，香港的文化、心態也
要與時俱進，選舉後應該重視合作、
修補選舉時的裂痕，如果香港的政治
陷入意氣之爭、黨爭，「你講東我就
講西，你講南我就講北」，任何一方都
會是輸家，只會是整個香港的悲哀。
「我們有時候的心態停留在一千年以前
的社會裡面，是為某人盡忠盡節。民
主選舉是否這樣呢？」

行會成員 證光譜夠闊

張志剛坦言，現時坊間看待梁振英
的人事任命流於負面，只要有一個被
認為是梁振英陣營的人獲委任，就把
所有篇幅都集中到「梁粉」上面，但
事實上真真正正一貫地支持梁振英的
人比例不多，反而委任名單中還有不

少過去被視為唐英年的支持者，以及
來自其他界別的人士。「你看見行會
組成的最新情況，你都不可以說光譜
不夠闊的，對嗎？官員，司長局長，
你逐個看看，你也不可以說全部是梁
營或者全部是梁粉，你看看吧，梁粉
是少數而已。」
就如何進一步吸納不同陣營或觀點

的人士，張志剛認同「政治吸納」是
一個大方向，其中運用好各級諮詢架
構是一重要的部分。並相信《施政報
告》中設立的10多個委員會或政策小
組，可以實現與民共議，吸納社會上
各方面人士的意見，更可以作為發掘
政治人才的平台，「表現好的委員說
不定將來會成為局長、副局長、政治
助理」。
張志剛更透露，梁振英曾向他們表

示，期望委員會內的業界人士向政府建
議未來可做的工作：「不要再做那麼多
對現狀的分析，對現狀的分析我們知道
了，請告訴我們有甚麼可以做的。」

張
志
剛
：

近年激進反對派抬頭，不時作出暴力甚至

違法行為破壞社會安定，日前反對派示威者

就趁特首夫婦逛年宵時擾亂秩序。張志剛批

評，示威者採取肢體衝突、語言暴力，是文

明社會不能接受的行為，大多數香港人不會

認同。「我覺得無論你想怎樣，我們要用文

明手段去做，『掟 』、肢體衝突、語言暴

力，我不能接受」。不過他相信，隨 政府推出政

策做到資源再分配，激進化情況會紓緩，不擔心

溫和反對派會走向偏激。

反對派中的激進勢力近年不單「搶眼球」，還搶

走傳統反對派不少選票，兩個激進政黨「人民力

量」和社民連在立法會選舉地區直選中共取得了

15%選票，是歷年來的新高；有人擔心民主黨、

公民黨等也會「有樣學樣」，向偏激路線靠攏。

「香港比較支持激進的人士約10多個百分點左

右，『泛民』的票源有五成多六成，你認為它會

不會放棄中間那四成多的中間溫和選民走去激

進？不會的。」張志剛分析，隨 一些 重社會

公道的政策出台，資源再分配，反政府人士激進

化的情況會得以紓緩。

批戴耀廷癱港論製造混亂

就香港大學法律系副教授戴耀廷早前發表文

章，聲稱要「公民抗命」，在「關鍵時刻」集結1

萬人長期佔領中環交通要道，癱瘓香港的政經中

心，迫使中央政府改變立場在香港推行真普選。

張志剛批評，戴耀廷的論述完全建基於偽命題，

只會造成社會混亂：「現在誰告訴你沒有普選

了？現在誰告訴你那是假普選？」他更指，沒有

必要在未有任何具體細節的情況下就發表意見，

那只會造成社會混亂：「沒有必要地去造成香港

完全癱瘓，我覺得是非常危險的。」

■記者 郭浩文、徐海煒

孫政才晤吳光正 冀深化渝港合作曾德成盼更多地區足球隊崛起

料資源再分配 溫和反對派不變激

非官守掌諮委會 提供另一角度
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）蛇年賀歲盃足球賽
中，港聯雖然首戰受挫，最後仍奮力險勝泰國勁旅蒙通
聯，取得季軍，為今年香港足壇開了個好頭。民政事務
局局長曾德成昨日在其網誌上透露好消息，稱若未來的
地區足球隊，通過奮鬥努力升至甲組隊，經過一個升級
轉型的適應過程，特區政府不排除從中給予協助，「我
們會在本年度球季結束後，根據地區球隊的需要，檢討
來屆球季的資助金額」。
政府多年前曾委託顧問進行研究，發表了一系列建議，

重點包括改善足球體育組織的管治、提升代表隊的專業水
平、加強青少年培訓、改善設施及成立足球訓練中心等。
曾德成昨日在網誌上強調，政府明確支持香港足球的長遠
發展，鼓勵足總推行「鳳凰計劃」逐步落實改革建議，推
動職業及業餘足球，並增建和改善足球場，撥出額外資源
加強支持球隊及提供更多比賽機會等。

當年的相關足球顧問報告強調發展地區足球的重要
性，曾德成亦認同有關意見，稱地區足球隊是植根地區
的隊伍，為它們提供資助，對普及足球、提升球隊水
平、培養球員有很大作用，這並可為各區青年球員提供
重要的發展階梯。不過，他明白地區足球隊升班至甲
組，往往一則以喜、一則以憂。「喜的固然是成績受肯
定，憂的是聯賽甲組隊伍『身價』不同了，每年所需費
用遠超一般地區球隊，不容易籌措」。

承諾政府會提供協助

他相信提高香港的足球水準，要有系統地長期推行，
在建立普及運動的基礎上逐步達到。「如今，我們已見
到一些地區球隊打響名堂。希望這樣的球隊、球會陸續
增加」。政府會繼續與香港足總緊密合作，為各地區球隊
提供協助，提升他們的水平和推動足球運動的發展。

行政長官梁振英上任首天便推行其改革行會
制度的構思，行政會議成員張志剛在接受本報
訪問時指出，行會在半年多來運作順暢，延長
開會時間有助成員討論得更廣泛和透徹。他又
透露，今屆有較多的政策背景介紹會，使成員
在討論政策前對政策背景有更透徹的理解。至
於如何進一步發展行會非官守成員的角色，他

認為，委任行會非官守成員出任一些諮詢或檢討委
員會主席，是一個大方向，形容他們更像是一間公
司的獨立非執行董事角色，「代表唔同觀點角度去
看問題」。

會議加時見效 讚增背景介紹

梁振英曾長時間出任行政會議成員，上任特首第
一天就宣布行會逢星期二會議時間可延長至4時
半，暑假及其他節日的假期也會縮短。運作了7個
月，張志剛認為會議運作順暢，成員很快進入了角
色，又透露梁振英認為今屆的討論較過去熱烈得
多。「你唔好預點零鐘走得喇，你預到四點半啦！」
他相信，這個要求令成員不會因下午安排了活動而
討論得匆匆忙忙，對各方面問題都討論得較廣泛而
透徹。
今屆行會另一改變，是成員在開會前除了會收

到政策文件，亦有更多的政策背景介紹會。張志
剛讚賞做法有助他們更容易理解政策文件，遇到
不明白的地方可以即時詢問，大大提高了效率。
惟曾有建議政府為行會成員聘請助理，張志剛則
坦言作用不大：「政府在制度上、流程上、程序
上提供多些資料，好過請個AA（政治助理的英文
縮寫）。」資料搜集工作不難做，最難之處是要對
問題作整體的理解和分析，然後下判斷，預示對

不同範疇的影響，「這些事一定要成員自己做，
AA幫不到你」。

非官守成員 更像獨立非執董

被問及行會非官守成員的角色，張志剛形容，實
行問責制後，很多方面的政治權力主要集中在司局
長身上，行會非官守成員的角色亦有所轉變，「我
形容我們更似係公司中的獨立非執董，代表唔同觀
點角度去看問題」。
他以胡紅玉主持開展德育及國民教育科委員會，

以及史美倫任金融發展局主席為例，指這是實現了
梁振英政綱中「委任非官守行政會議成員出掌重要
諮詢委員會」一條。他認為，這個做法較委任政府
官員去做更具彈性：「如果你那件事件由官方的
（人）來做就好像沒那麼好，因為你官方已經有既
定的立場，如果你要有一些Modification（修改），
即是有些修訂或者修改或者調整，由非官方的就容
易潤滑一點。」他相信，非官守行會成員未來可以
在主要的政治討論中扮演更積極的角色。

■記者　郭浩文、徐海煒

香港文匯報訊（記者　孟冰　重慶報道）近日，
中共中央政治局委員、重慶市委書記孫政才在重慶
會見全國政協常委、香港九龍倉集團主席吳光正一
行。孫政才表示，香港已成為重慶最重要的經貿合
作夥伴，希望深化渝港合作，並歡迎更多的港商來
渝投資興業。
孫政才指出，當前重慶經濟社會發展勢頭良好，

發展潛力很大，正進一步深化改革、擴大開放，不
斷優化發展環境，提升服務水平，深化渝港經貿合
作。九龍倉在渝投資力度不斷加大，為重慶城市建
設、經濟發展作出了積極貢獻，希望九龍倉不斷拓
展在渝業務，推動雙方務實合作取得更豐碩成果。
吳光正表示，九龍倉將進一步加大在渝投資力

度，不斷拓展雙方合作的廣度與深度，實現互利雙
贏。

近期先後有前任和現任財金官員對樓巿前
景表達憂慮，其中前財政司司長梁錦松更擔
心樓巿或會重演「八萬五」的崩盤。不過，
行政會議成員張志剛認為，只要實體經濟不
收縮，香港無懼加息周期重臨，「最緊要係
轉身快，政策要更有彈性」；又指覓地是一
項長遠工程，要走過城規會、環評報告等程

序，時間以年計，就好比耕種不可能一播種就有
收成，要從現在去做。
香港樓市一向受到外圍經濟影響，升跌幅度可

達到兩三成。張志剛認為，只要香港實體經濟不
出亂子，失業率保持低水平，就不用擔心加息，
「樓價升 跌 冇事，香港唔會 」，他較為關心
社會對實體經濟發展的討論不多。
他舉例以上世紀90年代兩次樓市大跌市進行比

較，指1997年、1998年樓巿大跌，是因為香港實
體經濟收縮，失業率高企，令巿民失業供不起
樓，「拖 」樓巿，反觀1994年，時任港督彭定
康出重招打擊樓巿，樓價一下子跌了兩三成，但
實體經濟沒有受損，巿民正常過往，只有投機炒
賣者損手受影響，證明只要實體經濟無礙，樓價
下跌對香港打擊有限，不會造成災難性結果。

覓地工程長遠 時間以年計

對於政府努力搵地建立土地儲備，張志剛強
調，不管2015年加息周期會否重臨，政府都要繼
續覓地增加房屋供應，但覓地是一項長遠工程，
要走過城規會、環評報告等程序，時間以年計，
「千里之行，始於足下。你唔行就永遠都唔行」，
並希望公眾踏實地看梁振英在5年任期內能夠做
出甚麼成績。「樓的問題我覺得解決得到，因為
客觀事實香港不是沒有地，現在用不到因為沒有
做前期工夫沒有開發而已」。

■記者 郭浩文、徐海煒
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■孫政才（右）近日在重慶會見香港九龍倉集團主

席吳光正。 香港文匯報重慶傳真
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